
最近，留守儿童连续成为社会关注的焦点。数据
显示，我国现有离乡农民约2 . 7亿人，农村老、幼、妇

“三留守”1 .7亿人，其中留守儿童超过6100万，约占全
国儿童总数的22%，即全国每5个儿童中至少有1个农
村留守儿童。如此庞大且关乎祖国未来的群体，其健
康成长竟得不到家庭的温暖与呵护，足见其问题的
严重性。虽然我们不能简单地把留守儿童等同于问

题儿童，但决定人性与人生的启蒙教育，若缺少了家
庭亲情的哺育和培养，出现心理健康问题的概率必
然增大。

实践证明，任何涉及“全社会共同责任”的问题
解决，往往因缺失主体责任而难以确定监督对象和
完成时限。2月14日，国务院《关于加强农村留守儿童
关爱保护工作的意见》印发，《意见》提出：加强农村
留守儿童关爱保护工作、维护未成年人合法权益，是
各级政府的重要职责，也是家庭和全社会的共同责
任，要强化家庭监护的主体责任，不得让不满十六周
岁的儿童脱离监护单独居住生活。

显然，少年儿童的最好成长环境就是与父母在
一起的温馨家庭，这个常识农民工不会不懂。事实
上，正如《意见》所言，农村留守儿童问题是我国城乡
发展不均衡、公共服务不均等、社会保障不完善等问

题的深刻反映。因此，要解决农村儿童留守问题，就
必须从源头上逐步减少儿童留守现象，为此一要大
力推进农民工市民化，为其监护照料未成年子女创
造更好条件；二要引导扶持农民工返乡创业就业。

这里需要注意的是，引导扶持农民工返乡创业
就业，虽然是减少农村留守现象的可行途径，但不会
是主要途径。因为在农业产值占GDP不足10%的国民
经济结构中，靠减少农民才能实现的农业种植规模
化，几乎没有再吸纳返乡务农的空间。未来，即使有
不少返乡创业就业的成功事例，那也一定是农业规
模化与就近城镇化的成果。实践早已证明，在市场经
济与社会公平的条件下，农民的竞争能力与社会贡
献并不亚于城里人。不少“农二代”的生存能力超越
一些“城二代”也是事实。因此，农民及其子女在城镇
化建设中的生存与竞争能力没有问题，有问题的还

是城乡二元结构造成的制度与意识隔阂。未来，国家
或地方要出台有关扶持农业发展和农民就业的政策
时，一定要注意避免想当然地认为“只有农民的后代
才有资格担当新型农民”的传统意识。

留守儿童生活幸福或老人家庭团圆的天伦之
乐，不是社会关爱能充当的；同时留守妇女的人性生
活与身心健康，也不是社会服务能给予的。因此，要
保障留守儿童的幸福生活和健康成长，就必须从源
头上给儿童一个完整的家。国家应尽快研究出台鼓
励有长年稳定工作的进城农民，用自家宅基地可复
垦转让指标，对等置换所在城镇(最低50年-60年)库存
福利房的创新政策，让新市民“不花钱”或少花钱就
能住新房、落户口，享受平等义务教育的改革红利。
届时，消除了进城农民“村有宅基地、城有租住房”的

“分居”现状，留守儿童的问题可有望大大减少。

3月1日，江苏省质监局召开新闻发布会，
发布了运动头盔的合格率，让众多媒体一片哗
然：江苏省质监局委托江苏省特种防护产品质
检中心对运动头盔产品开展监督抽查，检验结
果表明，120批次样品中，仅有24批合格，合格
率为20 . 0%。尤其令人吃惊的是，儿童佩戴的小
号运动头盔合格率为零。(3月2日《南京日报》)

儿童佩戴的小号运动头盔合格率为零，在
一年一度的消费者权益日来临之际，这一消息
让人格外吃惊。据了解，此次运动头盔监督抽
查存在的主要问题是部分产品的佩戴装置稳定
性、佩戴装置强度性能、吸收碰撞能量性能等
质量安全指标达不到标准要求。这些现象表
明，生产厂家在运动头盔生产过程中并不重视
产品质量，进而造成生产出的运动头盔质量普
遍存在问题。

儿童佩戴的小号运动头盔合格率为零，这
背后很可能对应的是相关部门的严重失职渎
职，上级相关部门有必要介入调查，追究相关
责任人责任，填补监管盲区与漏洞，弥补监管
短板。

一线城市的楼市持续进入“高烧模式”。上海
一手房价格上扬也带动二手房火爆。数据显示，上
海二手房市场成交连续两个月突破4万套大关。上
海买房者称去年6月份买的一套房到现在涨了500
万元，涨了百分之七八十。“工作再努力不如买套
房”，成为很多购房者的内心写照。(3月1日央视)

一线城市是中国楼市健康指数的风向标。一

年，一套房，疯涨500万元——— 不说普通年轻人
的房价收入比不断攀升，仅仅是这样的财富增值
方式，会打击多少年轻人踏实奋斗的信心？旱的
地方继续旱，涝的地方继续涝，让人对国内楼市
的理性与健康渐失信心。楼市是支柱，楼市要拯
救，但不管政策如何发力，需警惕其中蕴藏的巨
大风险。

据3月2日《新京报》报道，女演员傅艺伟因涉
嫌容留他人吸毒被朝阳区群众举报，目前已被警
方带走。傅艺伟于1990年凭借《封神榜》中的苏妲
己一角迅速走红。对此，不少网友表示遗憾惋惜。

另有消息表明，北京警方已证实傅艺伟吸毒被
抓，而非仅仅容留他人吸毒。

娱乐明星涉毒被抓，本已算不上什么新闻，
如据此前不完全统计，“近10年来有超过33位华语
娱乐圈明星因涉毒被捕”。但是，作为曾被誉为

“最美妲己”、事实上一直是许多网友心中“女神”
的傅艺伟也涉嫌毒品违法，仍让人备感惋惜，“女
神，你怎么沦落至此”，“没想到你是这样的‘妲
己’”。

在传统文化语境中，傅艺伟所扮演的“最美
妲己”，曾长期被作为一个“红颜祸水”的典型，被
视为一朵“毒之花、“恶之花，这种对历史人物的
认识评价，当然并不一定客观公正，但在今天，作
为“最美妲己”扮演者，傅艺伟所沾染的毒品的

“毒之花、恶之花”性质，以及其必将产生的危害
性社会影响，显然又是确凿无疑，必须引起高度
重视和警惕。

女性涉毒危害严重。由于女性在生育和养育
后代方面担负着特殊重要的责任，一旦女性涉毒
吸毒，势必会严重影响下一代的健康成长。在此
前的“南京饿死女童案”事件中，涉嫌遗弃两名女
童的母亲乐某，便是一名吸毒女。而且，女性一旦

染毒，除了可能严重危害自身身心健康和下一代
的成长之外，也会为其他许多违法行为的滋生提
供土壤，如大量滋生“以淫养毒”现象，加剧艾滋
病等疾病的传播扩散。

依据我国法律，吸毒并“容留他人吸毒”是违
反《刑法》、涉嫌犯罪的严重违法行为，而从潜在
的社会影响危害角度看，如果身为人母、人妻的
女性，甚至是作为公众人物的女明星吸毒并“容
留他人吸毒”，会产生推波助澜的负作用。据公安
部有关统计，截至2014年底，我国累计登记吸毒人
员295 .5万名，估计实际人数超过1400万名，相当
于每百人中有1人吸毒，其中，仅2014年全国新发
现的吸毒人员便多达46 . 3万名。在这种背景
下——— 不仅男明星而且女明星，不仅年轻艺人而
且像傅艺伟这样成名已久的资深艺人，都纷纷不
断涉毒，或是“吸毒”或是“容留他人吸毒”，其影响
显然不容小视。

如何更好地应对这种警示，减少乃至避免类
似明星涉毒事件的不断上演？笔者以为，除了公
安部门不断强化针对包括明星涉毒等在内的各
种涉毒违法犯罪行为的打击和惩治力度外，娱乐
圈自身也必须进一步强化这方面的行业管理，一
方面要不断净化娱乐圈的环境、提前预防各种

“毒星”的不断滋生；另一方面也要加大行业内对
涉毒明星的规范惩戒力度，使其为涉毒行为付出
足够的代价。
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□ 戴先任

要从源头上减少留守儿童
□ 王夕源

“最美妲己”涉毒的警示

□ 张贵峰

在安徽铜陵，当地通过改革促进公共文化
场馆服务向多元化转变，不仅创建了全国首家
图书馆和新华书店结合体，还将市属多家单位
的公用房拿出来设立市民阅读点，让公共文化
服务更加亲民、多样。(3月3日央广网)

全国人大代表、安徽铜陵市委书记宋国权
这样描述“书店和图书馆互通”：通过检索，
这本书新华书店有而图书馆没有，就可以把它
借回家。还书的时候可以带到楼上图书馆，这
就像是市民在帮图书馆选书，可以保证这本书
一定有一个读者看过。否则每年采购的图书有
几年甚至更长的时间都没人看。同时里面有时
尚元素、有休闲元素、有教育元素，受到群众
的欢迎，一个多月的时间就有20多万人次。

说白了，这个办法使读者变身图书馆的
“采购员”。看到自己喜欢的图书，帮图书馆
买下来，同时自己也享有了“先读为快”的权
利。不容讳言，现在书价之贵让不少读者望而
却步，“书店和图书馆互通”让读者既省了
钱，又可以第一时间读到新书。与此同时，图
书馆也大大强化了服务读者的功能，有助于实
现图书馆价值的最大化。因此，这一“模式”
值得推广。

书店和图书馆互通

值得推广
□ 钱夙伟

■ 漫 画
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